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DEBORAH ESCALERA: Comenzamos en un minuto. Queremos agradecer a todos por 

esta segunda parte de las presentaciones de los NextGen. Soy 

Deborah Escalera, responsable del proyecto. Vamos a comenzar 

de inmediato para respetar los tiempos. Nuestro primer 

presentador es Dikchya Raut, de Nepal. 

 

DIKCHYA RAUT: Muchas gracias, Deborah. Soy Dikchya. Vengo de Nepal. Acabo 

de completar mis estudios de Derecho, en la facultad de Derecho 

de Nepal. Trabajo como embajadora juvenil para Cyber Crime 

International. Mi tema de presentación hoy es cómo alentar la 

participación de la comunidad local en la gobernanza de 

Internet. Desde el día uno hemos comenzado a hablar de este 

tema en el gobierno y en las empresas, cómo conseguir 

participación activa en el diálogo desde las reuniones de la 

ICANN y otros ámbitos. 

 Por favor, el puntero. Sin embargo, si bien el sector privado, las 

empresas y los negocios han tenido una participación activa en 

el diálogo, en las plataformas, la Internet y sus políticas 
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impactan la vida de todas las personas, las empresas, las 

personas conectadas a Internet, aquellas que no se conectan a 

Internet. Por eso el proceso es bastante difícil para ellos. Suele 

ser muy arduo, en especial para los usuarios nuevos y en países 

como Nepal donde solo el 28% de la población tiene acceso a la 

Internet. El 75% restante no lo tiene. Por eso es muy difícil para 

las personas incorporarse en esta discusión de los temas de la 

gobernanza. 

 En esta situación donde plataformas como las de ICANN alientan 

el modelo de múltiples partes interesadas, este concepto de 

múltiples partes interesadas es muy importante para que la 

gente participe. En especial, es de relevancia para los jóvenes, 

las mujeres, los niños, en su totalidad para los usuarios de 

Internet, los legisladores y los implementadores. 

 Es fácil decirlo. Para países en desarrollo como Nepal es un reto 

muy importante. Son desafíos por resolver. Los desafíos para los 

países en desarrollo en general tienen que ver con el bajo 

conocimiento y la baja participación en el diálogo sobre la 

gobernanza de Internet y la baja accesibilidad a las plataformas. 

Luego tiene que ver con la falta de alfabetismo digital. Esto 

también se aplica a los adultos, inclusive los legisladores e 

implementadores que no suelen saber cómo participar en estas 

plataformas como las de la ICANN o el IGF en general. Cómo 

participar, expresar opiniones y construir redes es algo que 
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todavía falta. Vemos también una falta de conocimientos acerca 

de las políticas y reglamentaciones de Internet globales y locales 

que impactan nuestra vida cotidiana. 

 Hay algunas acciones a llevar a cabo para poder mejorar esta 

situación. Por ejemplo, debemos encontrar soluciones para 

mejorar la participación e involucrar a las comunidades no 

representadas. Otra acción es también mejorar la difusión 

externa y las prácticas de comunicación con las comunidades, 

resaltando por qué la participación es importante para dar 

forma a su futuro digital. 

 Yo he participado en el IGF 2017 de Ginebra. También participé 

en la escuela de gobernanza de Internet de la India. Por eso me 

siento obligada y siento que tengo un compromiso personal de 

trabajar en estos temas. Como recién graduada, para mí es difícil 

motivarme o sentirme motivada a trabajar en estos foros 

voluntarios. No obstante, entiendo que debo asumir un 

compromiso personal en mi país. 

 ¿Qué hemos hecho en Nepal para llegar a estas comunidades? 

Primero, a través de un programa de difusión externa en el 

mundo cibernético, en las facultades y los clubes juveniles sobre 

ciberseguridad. Yo soy presidenta del club de la metrópolis de 

Katmandú. Este laboratorio es una organización internacional 

que tiene sedes en todo el mundo. Tenemos una oficina en 
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Katmandú. Son 35 miembros. La mayoría de nosotros tenemos 

formación en leyes. Decidimos que es importante que las 

personas conozcan la legislación que existe sobre las políticas 

para Internet. En Nepal les queremos contar a los jóvenes al 

respecto.  

 Comenzamos este programa que se llama Know the Law. En el 

programa lo que hacemos es explicarles a los estudiantes cómo 

usar Internet de manera segura y qué consecuencias, qué 

penalidades existen en la reglamentación nacional si se violan 

las leyes. Normalmente llegamos al área administrativa de las 

facultades, de las escuelas, que nos permiten luego reunir a los 

jóvenes, a los estudiantes en las escuelas y en los clubes 

juveniles. Hasta ahora este programa ha sido muy efectivo. La 

tercera edición del programa fue en febrero e invitamos a más de 

80 estudiantes. 

 Para el facilitador hemos invitado al inspector de la división de la 

policía metropolitana, que es el único organismo autorizado que 

tiene el derecho de investigar casos de ciberdelitos. También 

hemos invitado a profesores de tecnología de la información en 

lo que hace al derecho. Yo fui estudiante de Derecho entonces he 

facilitado. He explicado la existencia de las leyes y las 

reglamentaciones sobre la Internet en Nepal. También les conté 

los recursos que pueden procurar o a los que tienen derecho si 

son víctimas de algún ciberdelito. 
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 Una segunda actividad que he llevado adelante. He participado 

en los comités locales en Nepal del IGF. Tuvimos uno en el 2017. 

El IGF requiere tener una perspectiva juvenil. Como yo soy una 

joven, para mí a veces me resulta difícil que me tomen con 

seriedad. ¿Qué hacemos entonces? En las reuniones he 

propuesto acciones. En 2018 presenté una propuesta que se 

titulaba la importancia de participar en las plataformas locales y 

regionales de gobernanza de Internet. También hablé de la 

existencia de las plataformas como NextGen, IGF. Todas estas 

plataformas en Asia-Pacífico y también a nivel internacional. 

 Creo que estos programas son muy importantes en Nepal. En 

particular, creo que soy la primera NextGen de Nepal que 

participa en una reunión de la ICANN, por lo que yo sé. Cuando 

intenté contactar a exparticipantes en Nepal, no encontré a 

nadie. Sí de otros países pero los jóvenes en mi país no conocían 

estas plataformas. 

 Como he participado en el IGF 2017, con frecuencia me llaman 

como oradora para participar en otros foros. Así podemos hacer 

oír nuestras voces entre los jóvenes. Me usan como una fuente 

de motivación, por así decirlo. 

 La tercera acción es la realización de programas de capacitación 

para abogados en colaboración con los colegios de abogados 

regionales. Como también tenemos una oficina en Katmandú… 
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Me voy a apresurar. Me dicen que tengo que ir un poco más 

rápido. Voy a pasar a la siguiente diapositiva. 

 Usamos las redes para aumentar el conocimiento del impacto 

creciente que tiene la Internet en la vida de las personas. Cuando 

estaba en la facultad decidí escribir un paper sobre las 

implicancias del ciberdelito sobre las mujeres en Nepal pero no 

encontré demasiada bibliografía porque la verdad, no existe. 

¿Qué decidí hacer? Escribir estos artículos para periódicos 

nacionales de Delhi para que haya más bibliografía y también 

para tener más fuentes a las que recurrir. Mi último artículo fue 

publicado en enero sobre las implicancias del ciberdelito en las 

mujeres en Nepal. No sé, quizá porque se hizo famoso luego me 

invitaron a dar una charla en la televisión nacional de Nepal. Ahí 

hablé de la implicancia del código civil que acaba de ser 

redactado en Nepal y su implicancia en la sociedad de Nepal. 

 Luego también invitamos a los jóvenes a hablar sobre temas de 

gobernanza de Internet y a discutir del modelo de múltiples 

partes interesadas. Trabajo con Cyber Crime International como 

embajadora juvenil. ¿Qué hacen ellos? Si ellos encuentran una 

buena propuesta de un programa, los convoco y si piensan que 

esto puede ayudar a los jóvenes en mi país intentan reembolsar 

el costo del evento. 
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 Como a mí no me pagan por hacer estas actividades, el costo del 

evento… Lo que yo tengo que hacer es reunir a los jóvenes. No 

para el IGF porque eso cuesta mucho pero reunimos unas 15 

personas. Hablamos de temas de Internet. Pueden ser 

estudiantes de Economía, de Derecho o gente de otros sectores. 

 Voy a ser breve. Necesito solo unos 30 segundos para concluir. 

Luego colaborar con la comunidad internacional para dar apoyo 

a las discusiones. He colaborado con una organización 

internacional, Cyber Crime International, que me ha dado mucho 

apoyo. Me ha ayudado mucho para llegar a la comunidad y me 

mantiene motivada. Es muy difícil continuar motivado cuando se 

trabaja como voluntaria. Estas son las actividades que he hecho 

en Nepal para alentar a la comunidad local a participar en 

plataformas de gobernanza de Internet o en las reuniones de la 

ICANN. Si tienen preguntas, me encantaría responderles pero en 

realidad preferiría recomendaciones o si me quieren motivar o 

alentar a seguir haciendo lo que vengo haciendo, aquí estoy más 

que dispuesta a recibirlas. Gracias. 

 

DEBORAH ESCALERA: ¿Alguna pregunta para la oradora? 
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ORADOR DESCONOCIDO: Hola. Usted habló de la ciberseguridad en las escuelas que es un 

tema muy importante en el mundo. ¿Recibe algún apoyo o 

interés del gobierno o de los jóvenes en general? ¿Cuánto apoyo 

tiene del gobierno? 

 

DIKCHYA RAUT: No hay apoyo del gobierno porque una de las cosas que he visto 

es que cuando vengo a las reuniones de la ICANN la gente sabe 

de qué habla y los demás saben más que yo pero en mi país no 

es así. Yo soy la experta. A nadie le interesa. Como es un país en 

desarrollo y la tecnología es nueva no tienen conocimientos de 

las implicancias del ciberdelito o del uso indebido de la 

tecnología. El gobierno no tiene mucho conocimiento. Quizá por 

eso no patrocina demasiado o no da demasiado apoyo. 

 

DEBORAH ESCALERA: Hay una persona en el micrófono. 

 

COREY LEONG: Usted dijo en su presentación que se sentía obligada. ¿Por qué se 

siente obligada a ayudar a la gente a participar? 

 

DIKCHYA RAUT: Muchas gracias por su pregunta. Me siento obligada. Estaba en el 

tercer año de la universidad. Fue ahí cuando comencé a trabajar 
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en el estudio de abogados que recibía muchos casos de 

ciberdelitos, ¿pero cómo se manejaban? Se manejaban como 

cualquier otro delito tradicional. No sabían qué hacer con ellos. 

No podían dar el asesoramiento jurídico básico que tiene que 

recibir una víctima de ciberdelito porque no existía. Por eso 

quizá me sentí motivada. Además, porque en el IGF 2017 me 

enteré de que era la única joven que participaba como fellow o 

en NextGen. Por lo que yo sé, si no me equivoco, soy la primera 

NextGen de Nepal. 

 Les pido disculpas por mi informalidad pero veo muchos rostros 

aquí y no veo a nadie que hable como yo o se parezca a mí. No 

hay muchos de Nepal. Esa es una de las razones también que me 

motiva. Me siento por eso más que obligada. Creo que tengo un 

compromiso personal de hacer algo al respecto. 

 

COREY LEONG: Excelente respuesta. Otra pregunta. ¿Ahora qué sigue? ¿Qué hará 

a partir de ahora? 

 

DIKCHYA RAUT: Actúo como voluntaria para estas organizaciones. Yo quisiera 

completar mi maestría en Derecho de TIC. La Universidad de 

Oslo es mi objetivo pero quisiera capacitarme mejor con la 

maestría para ser una experta genuina. Gracias. 
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DEBORAH ESCALERA: ¿Alguna otra pregunta? 

 

ANJA GENGO: Anja Gengo, de la Secretaría de Gobernanza de Internet. Quiero 

ante todo agradecer su excelente presentación. Más que 

pregunta es un comentario. Nepal definitivamente como 

comunidad tiene retos que enfrentar y usted tiene razón en 

marcar esta brecha digital que existe con otras partes del 

mundo. Hay algo que es muy importante tener en cuenta. Usted 

sabe que existe IGF nacional muy bueno en Nepal, que tiene un 

proceso muy desarrollado. Estamos muy agradecidos por el 

comité nacional del país pero el gobierno apoya el proceso 

nacional. En la secretaría del IGF tuvimos la fortuna de poder 

comunicarnos con el Ministerio de Comunicaciones que es 

miembro del comité organizador que da apoyo logístico y 

sustancial al proceso. La escuela de gobernanza de Internet 

asociada creo que es un recurso más y una buena manera para 

que los jóvenes se conecten en el proceso. También los colegas 

involucrados en la escuela y en el IGF están conectados con el 

ecosistema global. Algunos están aquí en el GAC, en la ICANN. 

 Quizá sería bueno que los jóvenes aprovechen esta oportunidad, 

en especial que usted se relacione con el gobierno porque sé que 

son personas muy fáciles de acceder. Veo que usted es una 
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persona muy entusiasta y bien informada. Sería bueno que se 

conectara y comience este proceso de involucramiento de los 

jóvenes en los procesos de gobernanza de Internet 

internacionales. Gracias. 

 

DIKCHYA RAUT: Muchas gracias por su comentario. Si bien usted tiene mucha 

razón del apoyo del gobierno al IGF, creo que los que están en el 

comité de la organización tienen buen vínculo con el gobierno. 

Tenemos la fortuna de recibir este apoyo para el IGF Nepal. Yo 

también soy miembro. Me han invitado como oradora y tuve la 

suerte de serlo. No obstante, en Nepal vemos mucho apoyo del 

gobierno para esta iniciativa. Sin embargo, como el señor Elliot 

decía, sí, pero para los programas locales quizá no haya tanto 

conocimiento de por qué es importante. No obstante, para el IGF 

sí, usted tiene razón. Para el IGF de Nepal hay mucho apoyo y lo 

ha habido recientemente. 

 

DAVID: Me encantó su optimismo y su espíritu esperanzador. Hay un 

primer ministro comunista en China. Hay un firewall en Rusia 

que les protege de la Internet libre, las ideas libres. ¿Es esta una 

preocupación en su país? ¿Qué es lo que hace para que no sea 

una preocupación? 
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DIKCHYA RAUT: Pido disculpas porque vengo de Nepal y no tengo mucha 

participación en las plataformas, así que no entendí la pregunta. 

¿Puede repetirla? 

 

DAVID: Usted tiene al norte de Nepal China y Rusia. Ambos países son 

comunistas. Tienen firewalls que previenen. En Rusia hay 

legislación que regula. En China no hay acceso. La pregunta es si 

a usted le preocupa que Nepal por sus políticas pase a ser un 

país con una situación de restricciones similares. 

 

DIKCHYA RAUT: Sí. Gracias por la pregunta. Sí, es mucha la preocupación. Yo no 

sé si esto está motivado por la situación de que hay otros países 

y ven cómo funciona ahí. Hubo un momento interesante en que 

las cifras públicas… Puedo darle ejemplos para justificar mi 

comentario. Por ejemplo, una persona fue arrestada por 

difamación del presidente, por una cuestión de activismo. Eso sí 

me preocupa. Además, en las elecciones muchas veces la 

Internet se cierra, se suspende. Eso me preocupa. A lo mejor soy 

muy joven o a lo mejor no tengo la experiencia suficiente como 

para decirle exactamente por qué pero sí me preocupa porque es 

algo que se acerca cada vez más. Gracias. 
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DEBORAH ESCALERA: Muy bien. Una pregunta final. ¿Podría dejar por favor la pregunta 

hasta el final de la sesión? Tenemos aquí un miembro de la 

audiencia. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Hola. Soy [inaudible]. Le quiero agradecer por su muy buena 

presentación. Puede que tenga algo de motivación para darle. Yo 

entiendo que usted es una becaria joven que viene de Asia y es 

difícil seguir manteniendo la motivación pero usted está 

haciendo un muy buen trabajo. Lo que le sugiero es que reciba 

más aportes de la comunidad en Asia. Hay varias iniciativas para 

que más jóvenes participen, para que estén más involucrados en 

los procesos IG y también que participen en sus países. Hay 

muchos aquí que están presentes en esta reunión. AprIGF, vi 

gente de los capítulos de Asia de ISOC. Involúcrese con ellos para 

ver cómo participar más regionalmente y para que más gente de 

Nepal, especialmente mujeres jóvenes como usted participen en 

estas plataformas y estén en los procesos de IG. 

 Muy buen trabajo. A veces va a ser un poco frustrante pero le 

quiero alentar a que continúe haciéndolo. Países como India, al 

que yo pertenezco, o Nepal, que es un país vecino, hay 

cuestiones de idiomas, especialmente que las mujeres vengan a 
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estos foros no es lo mismo que en otros lugares. La aliento a que 

continúe haciendo lo que está haciendo. 

 

DIKCHYA RAUT: Muchas gracias. Este es un comentario muy lindo. 

 

DEBORAH ESCALERA: Muy bien. Como no tenemos mucho tiempo vamos a pedir a 

[Fabio] que deje su pregunta hasta el final. Muy bien. Nuestro 

siguiente presentador es Aisyah Shakirah Suhaidi, de Malasia. 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: Gracias. Buenas tardes a todos. Soy Aisyah Shakirah Suhaidi. Soy 

de la Sociedad de Internet de Malasia. Mi proyecto básicamente 

tiene que ver con ayudar a otros. Es una pequeña comunidad. 

Creo firmemente que la Internet tiene un gran potencial en 

resolver problemas. Quisiera comenzar con mi región. Para esta 

presentación decidí ofrecer una perspectiva regional y hablarles 

sobre algo que mi equipo y yo hemos trabajado en la sociedad 

de Internet de Malasia. Se trata de un código abierto. Quisiera 

presentar una app llamada MyHelper. Es para las mujeres más 

desatendidas en Asia. Decidí hablar sobre esto porque acabamos 

de celebrar el Día Internacional de la Mujer la semana pasada y 

por eso quiero también celebrar a las mujeres en esta área. 
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 Esta iniciativa está respaldada por la Sociedad de Internet, 

donde recibimos becas en octubre de 2018. Empezamos en 

diciembre de 2018. El programa es muy, muy nuevo. Aquí les voy 

a ofrecer algunas estadísticas sobre las mujeres desatendidas en 

los lugares rurales en Malasia. Como ven, el 0,4% de incidencia 

en la pobreza continúa en Malasia y el B40 disfruta de un 16,4% 

de salario. Kelantan, Kedah y Sabah son pequeñas ciudades, 

pequeñas regiones donde todavía hay mucha presión y 

dificultades en la economía. 

 Lo que nos inspiró a nosotros o a mí en este proyecto es que 

encontramos que aquellos que ganan menos de RM2000, que es 

la moneda de malasia, tienen en general un ingreso de RM76. 

Esto apenas alcanza para poner la comida sobre la mesa. No es 

lo suficiente. En lugares como Sabah, Kedah y Kelantan hay una 

situación de mucha presión. La situación social y económica es 

muy desfavorable. 

 Como ven en las diapositivas, no se trata solo de una situación 

que está afectando a Malasia sino también a Filipinas, Indonesia 

y otros países en el sudeste asiático. La conclusión a partir de 

esto es que vemos que los gobiernos están luchando, que no 

saben realmente cómo enfrentar los problemas de estas 

comunidades. Por eso estamos iniciando este proyecto. Este 

proyecto entra en los impulsores de cambio de ISOC. Tiene 

cuatro categorías. Primero, ven la economía de Internet. ISOC 
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cree que la Internet debe promover cambios en los distintos 

sectores de la economía del futuro de Internet. En una economía 

hiperconectada no va a haber ningún sector que no esté tocado 

por la tecnología. Lo otro es la brecha digital. La brecha digital 

del futuro no va a ser solamente respecto del acceso a la 

conectividad sino que también va a estar vinculada a la 

seguridad y poder utilizar la Internet para otras oportunidades 

económicas. 

 Muchas de estas mujeres no tienen las calificaciones para tener 

trabajos. En Malasia, todo es muy competitivo para tener un 

trabajo. Yo estudié Derecho y es bastante difícil, incluso para mí, 

con nuestra situación económica que no está ayudando. Es muy 

difícil entonces para todas estas mujeres. Incluso si están 

empleadas, ganan muy poco y el alto costo de la vivienda 

tampoco ayuda a la situación en manera alguna. 

 Desde una perspectiva social, algunas de estas comunidades aún 

creen que las mujeres no deben ir a trabajar, que deben 

quedarse en su casa, ocuparse de su familia y todavía tienen esta 

mentalidad que es muy desalentadora y muy triste en realidad. 

Al mismo tiempo, estas mujeres tienen muchas habilidades y 

están determinadas. Deberíamos canalizar estos esfuerzos para 

que les resulte beneficioso a ellas. Creo que la mejor forma de 

hacer esto es a través de Internet. 
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 Vamos a la aplicación. Esta es la app. La interfaz no es tan buena 

como otras muy buenas aplicaciones pero tenemos que empezar 

en alguna parte. Hasta ahora solamente se utiliza en Malasia y 

Filipinas. Por el momento solo está disponible para Android. La 

razón es que tenemos esta mentalidad de que los usuarios de 

iOS tienen más dinero, son más ricos. Ciertamente vamos a ir 

después a iOS. Estas mujeres pueden descargar la aplicación. Se 

llamaba MyHelper inicialmente pero después le cambiamos el 

nombre a EVE. 

 Estas mujeres pueden empezar a publicitar los servicios o las 

habilidades que pueden ofrecer. Puede ser cocinar o coser. 

Alguien puede encontrar el servicio que necesita y así establecer 

algún tipo de comunicación para que este trabajo se haga. Para 

motivar a que estas mujeres efectivamente utilicen estas 

tecnologías hemos trabajado con muchos actores. Por ejemplo, 

los ministerios. Hemos creado estos puntos interconectados y 

cuando uno llega a una cierta cantidad de puntos puede 

canjearlos en grandes supermercados como Tesco o alguno 

parecido. 

 También hacemos capacitación. Estamos en la fase de 

implementación. Todavía hay mucho por hacer y estamos 

empezando con la capacitación. Colaboramos con 

organizaciones profesionales. Damos capacitación como 

desarrollo de perfil, qué es lo que uno pone en el perfil, cómo 
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atrae a la gente para utilizar los servicios. También les 

enseñamos habilidades digitales. Estas son personas de áreas 

rurales. Incluso hoy la gente de las áreas rurales de Malasia está 

utilizando las redes sociales. No es un problema pero si lo fuese, 

estas capacitaciones están allí para ayudarlas. La capacitación 

de capacitadores está realizada por muchas universidades. 

También hay un Ministerio para el Desarrollo de las Mujeres y 

otras agencias también. 

 Iniciamos la utilización de esta aplicación en diciembre. Hasta 

ahora tenemos 200 usuarios, que no es mucho, pero estamos 

teniendo muy buen feedback y esto les ha ido ayudando. 

Esperamos poder expandir y mejorar la aplicación para poder 

ayudar a más mujeres. Antes de finalizar quisiera hablar sobre 

los desafíos. Por supuesto que nosotros no estamos teniendo 

una rentabilidad de esto. No ganamos nada. Es una 

participación completamente comunitaria. 

 Aún estamos teniendo desafíos. Como dije, tenemos temas de 

tecnología. Hay gente que no sabe cómo usarla por eso tenemos 

la capacitación. Luego están las dificultades financieras. Lo 

importante es que incluso las versiones anteriores de Android 

pueden correr esta aplicación. Todavía se puede usar. En las 

áreas rurales el problema común en Malasia es la conectividad 

de Internet y también la seguridad. En cuanto a la seguridad, si 

hay una amenaza o si las personas sienten que hay un peligro, 
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hay un botón que si hacen clic en el botón de emergencia las 

conecta directamente a la estación de policía más cercana. 

Queremos entonces ayudar a estas mujeres pero al mismo 

tiempo queremos que estén seguras y esperamos que en el 

futuro podamos ayudar a más mujeres y que podamos 

expandirlo a más familias desatendidas en mi región. Esto es 

todo de mi presentación. Espero que si tienen preguntas pueda 

responderlas. Muchas gracias. 

 

JAEWON SON: Hola. Soy de NextGen. Me preguntaba qué es la marca que está 

en el logo. 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: Ese es el logo de la aplicación. Si ustedes se fijan en Android, no 

tengo un teléfono Android en este momento pero en Android van 

a ver que si escriben EVE van a encontrar la aplicación. 

 

JAEWON SON: ¿Cuántas personas utilizan la aplicación? 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: La última vez que lo miré eran 200 personas. Por eso dije que no 

es mucho. Por el momento estamos tratando de mejorar la 

aplicación. Queremos la retroalimentación de la gente que ya la 
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está utilizando y nos han dado sus opiniones. Les ha ayudado 

mucho, si bien no han ganado muchísimo. Eso es un logro ya. 

 

DEBORAH ESCALERA: ¿Alguna otra pregunta? 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Es una muy linda aplicación. Usted les da esta aplicación a los 

pobres del país. Estoy pensando qué ocurre con la cobertura de 

red en esas áreas. ¿Cómo puedo decirlo? Si la conexión a 

Internet es tan difícil para que la gente utilice la aplicación, quizá 

es la facilidad lo que debe primar para poder lograr que la 

aplicación funcione. La segunda pregunta tiene que ver con el 

resultado de la aplicación. Si ustedes entrenaron a 200 personas 

a utilizar la aplicación, ¿tienen casos de éxito que quizá nos 

puedan mostrar? Quizá ustedes les ayudaron a mejorar sus 

vidas. Gracias. 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: La primera pregunta es en cuenta a la red. Como dije, sigue 

siendo un desafío. Lo mencioné en los desafíos previos pero es 

bueno que esta aplicación tiene la atención del gobierno de 

Malasia. Nosotros lo que queremos es que haya conectividad y 

que la gente pueda tener acceso a esa aplicación. En cuanto a la 

capacitación, nosotros no podemos capacitar a cada persona 
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que descarga la aplicación. Sería un poco absurdo. No tengo 

ningún caso de éxito ni ninguna prueba oficial pero el equipo 

está en contacto con alguna de las personas que vinieron a la 

capacitación y cada tanto vemos si está creando algún impacto, 

si es eficiente o no y qué otro asunto puede mejorarse en la 

aplicación. Yo puedo asegurarle que está probado que ha 

ayudado a muchas personas en Malasia. Me parece que esto 

tiene mucho que ver con el apoyo del gobierno y también porque 

la Sociedad de Internet nos inspira mucho. Como dije, nosotros 

no tenemos ninguna rentabilidad de esto. Por eso tratamos de 

estar seguros de que nuestros objetivos se logran. 

 

DEBORAH ESCALERA: Tengo una pregunta. Usted mencionó un sistema de puntos. 

¿Hay alguna forma de rastrear esto? 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: El sistema de puntos no está implementado todavía. Es algo que 

nosotros estamos planeando. Esta semana uno de los miembros 

del equipo va a reunirse con la gente de los ministerios que están 

a cargo de que esto se convierta en una realidad. Luego vamos a 

los supermercados, etc. Esto se hace así. Si nosotros conocemos 

aplicaciones como Uber, por ejemplo, cuanto más trabaja uno y 

si logra la satisfacción del cliente, le dan puntos. Al utilizar esos 
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puntos se pueden luego canjear y tener una recompensa. Por 

ejemplo, ir al supermercado y comprar lo que necesita. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Tengo otra pregunta. No es una pregunta en realidad sino un 

comentario. Veo la similitud entre la aplicación y la plataforma 

que usted presentó esta mañana. Las dos tratan de conectar 

gente y acercarlos a las oportunidades que están buscando. 

Quizá pueda contarnos más sobre unir a la sociedad civil y a los 

usuarios finales en estos desarrollos. 

 

AISYAH SHAKIRAH SUHAIDI: Esta es una muy buena recomendación. Creo que tenemos que 

considerarla. 

 

DEBORAH ESCALERA: Muy bien. Muchas gracias. Tenemos que pasar al siguiente 

presentador que es Korry Luke, de Japón. 

 

KORRY LUKE: Buenas tardes, damas y caballeros. Mi nombre es Korry Luke, de 

la Universidad Keio en Tokio. Hoy quisiera hablarles un poco… 

Tenemos que esperar a que se cargue la presentación. Quisiera 

hablarles sobre mi experiencia en las operaciones de red que 

estamos haciendo en la Universidad de Keio. En resumen, yo soy 
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parte de un laboratorio de investigación de Internet en Keio. Hay 

gente de Keio en esta reunión de ICANN. Nuestra red está 

completamente separada del resto de la universidad. Está 

gestionada fundamentalmente por estudiantes e investigadores 

y no por profesionales u operadores de IT. Por lo tanto, es un 

entorno muy singular para que los alumnos puedan ganar 

experiencia en las operaciones de red. 

 Por ejemplo, algunos de los servicios que hemos estado 

operando en los últimos años han estado vinculados 

fundamentalmente con la infraestructura. Por ejemplo, email 

para nuestros laboratorios, asignación de direcciones IP y 

lugares para que la gente pueda hacer experimentos. 

Conectividad cableada y también wifi, alojamiento de servidores 

red virtuales, mediciones, etc. 

 Muchos de nuestros miembros también participan en otros 

eventos grandes y hacen operaciones de red como el foro de 

investigación abierto de Keio y otras grandes conferencias en 

Japón que les voy a ir mostrando. Estos son algunos ejemplos de 

nuestro trabajo. Este soy yo. Estoy debajo de un servidor porque 

se me había caído un pendrive. Como pueden ver ustedes, es 

todo muy físico al revés de lo que sucede con mucha gente que 

tiene cosas en la nube. 
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 También en el foro abierto de investigación de Keio, en Tokio, 

nosotros hemos pasado a un centro de conferencias como este. 

Cada año en noviembre nos reunimos durante tres días. Parte de 

la filosofía es que nosotros traemos con nosotros nuestra red. La 

idea es que muchos estudiantes de nuestro campus aprovechan 

los servicios de red de Keio en Tokio, incluso cuando están 

presentando. Esto está por separado de nuestro laboratorio en 

general pero muchos de nuestros miembros también 

participaron en lo que se llama ORF. Les hablé un poco de lo que 

hacemos y ahora les voy a contar por qué y cuáles son los 

beneficios. 

 Con la gente normal que es propietaria de sitios web en general 

necesitan un blog o una instalación WordPress y muchas veces 

no hacen nada con eso. Al operarlo todo nosotros mismos hay 

un beneficio. Nosotros tenemos la capacidad de modificar y 

controlar prácticamente todos los aspectos. Por esa separación 

física que tenemos del resto de Keio, no estamos vinculados u 

obligados a la misma burocracia y a los mismos requisitos 

reglamentarios. 

 También se crean estas habilidades del mundo real que 

mencioné. Se puede utilizar incluso después de la universidad. 

Muchos de los exalumnos han ido a trabajar a grandes empresas 

o grandes centros de datos o también continúan en el mundo 

académico. Tienen una comprensión muy profunda de los 
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nombres, de los números y de los protocolos que hacen que la 

Internet funcione. 

 Una de las grandes cuestiones, una de las grandes filosofías es 

que uno opera un servicio, encuentra el problema, propone una 

solución y luego eso se convierte en investigación o podría 

convertirse en investigación. Esto se vincula a lo que el profesor 

Moriya mencionó antes, esta idea de la filosofía que se 

mencionó. Esta filosofía es conocida como mitad enseñar y 

mitad aprender. Los estudiantes más viejos enseñan a los más 

jóvenes cómo hacer estas cosas mientras que los jóvenes van 

aprendiendo. En este proceso uno tiene una comprensión más 

profunda de cómo funciona Internet en nuestro caso. 

 Sin embargo, obviamente esto plantea desventajas. Una de las 

mayores es que es difícil encontrar recién llegados para este 

espacio. Quienes vienen dicen: “Dios mío. Todo estudiantes que 

operan distintos servicios, que parece ser que saben lo que 

hacen. ¿Cómo yo en el primer año, como un estudiante nuevo, 

puedo participar?” Eso lo enfrentamos de manera tradicional 

como con cualquier reto. Cuando alguien quiere participar, lo 

acompañamos. 

 También desde hace algunos años, en especial desde que yo 

trabajo en el laboratorio, es tratar de manejar las expectativas 

del usuario. Hay una diferencia entre una red manejada por 
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estudiantes y otra administrada profesionalmente. Todo lo que 

hacemos se hace según nuestros mejores esfuerzos. Hay un 

grupo de ocho estudiantes que es distinto de alguien que use 

solo Gmail. Hay una gran diferencia entre lo que se puede 

esperar del usuario en tiempos de actividad y demás. 

 Otro aspecto importante el siguiente. Como académicos, 

siempre estamos buscando nuevos temas de investigación. En 

especial, para quienes recién llegan, puede ser que el email no 

les parezca un tema nuevo e interesante. Esto tiene que ver con 

la distensión entre lo que es la investigación y lo que es la 

operación. Al correr un servicio, eso es algo admirable pero no 

necesariamente llega a ser un buen tema de investigación. Ese es 

otro reto que tenemos que enfrentar, en especial ahora que la 

Internet se ha complejizado en los últimos años. 

 En relación con esta creciente complejidad, cómo pasar la 

antorcha cuando los estudiantes mayores se gradúan y entran 

nuevos. Un problema que enfrentamos es el manejo del 

inventario, quién hizo qué, cuándo se creó esto, cómo se creó 

esto, los distintos servidores, cómo se actualizan, quién los 

administra, quién los creó, cosas así. Para concluir y resumir 

todo, algunos desafíos y acciones a futuro. Como decía, 

modernizarnos, mantenernos al día con los cambios 

tecnológicos. Como ejemplo, se ha hablado en Internet mucho 

sobre el apoyo al DNSSEC. Hasta la semana pasada o hasta hace 
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dos semanas, el dominio no soportaba DNSSEC. Ahora 

intentaremos dar apoyo a DNSSEC. Cosas así. Estamos al día con 

nuevos desarrollos, en especial en relación con la confiabilidad y 

la seguridad. 

 Como decía, como hay flujo de gente, el interés en la tecnología 

se mantiene pero hay que mantener un seguimiento de los 

documentos, que sea sencillo para los operadores y los 

estudiantes estar al tanto de todo. Con esto concluyo mi 

presentación. ¿Alguien tiene algún comentario o alguna opinión? 

Aquí estoy a su disposición. 

 

DEBORAH ESCALERA: Muchas gracias. Alguien se acerca con una pregunta. Vamos a 

limitarnos a dos preguntas nada más porque tenemos poco 

tiempo. Primero del público y luego de algún NextGen. Si hay 

más preguntas, las dejamos para el final. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Korry, es fascinante lo que cuenta. ¿Cómo se estructura el 

trabajo de la gente en el laboratorio? Usted se refirió a la ICANN 

como un modelo y obviamente hay una jerarquía de personas en 

la organización. ¿Cuál es la jerarquía en el laboratorio? ¿Todos 

son iguales? ¿Todos tienen las mismas facultades o 

responsabilidades? 
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KORRY LUKE: En el laboratorio de investigación hay distintos grupos con 

distintas especializaciones. Por ejemplo, hay un grupo de 

blockchain, gente que trabaja en investigación de redes. Está 

dividido por tema. El grupo de investigación al que yo 

pertenezco y otros que están aquí en la ICANN, somos parte del 

grupo de red. Nos interesa la conectividad, IoT. Ese grupito 

dentro del laboratorio es responsable de las operaciones de la 

red. Al mismo tiempo, también estamos afiliados a este proyecto 

de toda la universidad que se llama WIDE Project. Es bastante 

complicado. Podríamos decir que la ICANN también es 

complicada. En la universidad hay pequeños grupos y entre las 

universidades hay vínculos. ¿Respondí su pregunta? 

 

DEBORAH ESCALERA: Gracias. Pasamos al siguiente, a menos que tengamos alguna 

otra pregunta del público. Gracias, Korry. Fascinante. Pasamos 

ahora al siguiente presentador, Jaewon Son, de Corea. 

 

JAEWON SON: Las diapositivas, por favor. IoT, ¿puede ayudarnos a evitar 

desastres? Hola. Soy Jaewon, de Corea. Es mi segunda visita a 

Kobe, mi segunda reunión de la ICANN. Primero quiero compartir 

con ustedes el placer de estar en Kobe. En 1995 no sé si saben 
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que hubo un terremoto. Desde entonces, la universidad de Kobe 

ha venido estudiando los desastres en profundidad. Hace unos 

años estuve aquí para aprender más sobre la gestión de 

desastres. Cuando estudiaba, me fascinó enterarme de que cada 

proceso de manejo de desastre tiene mucha relación con la 

Internet, en especial a lo que hace a la IoT. Como esta reunión se 

lleva a cabo en Kobe, pensé que me correspondía hablar y 

conectar estas dos cosas y compartir mis reflexiones. 

 ¿Qué es la IoT? Es la Internet de las Cosas. Cualquier cosa que 

está conectada a través de la Internet. Pueden ser vehículos, 

artefactos domésticos. Como cada cosa de estas puede estar 

conectada a la Internet, hay conexiones con información. 

Cuando algo pasa, si no existe la infraestructura, puede venir 

algo de algún lado que podría tener un impacto y perjudicar la 

gestión del desastre. 

 Antes de hablar de gestión de desastres hablemos de desastres. 

Los desastres pueden dividirse en dos grupos. Los generados por 

los seres humanos, como un accidente vial, y los naturales, como 

un terremoto. Los países en desarrollo tienen problemas a la 

hora de detectar estos desastres. Por un lado, porque tienen 

poblaciones más numerosas. En las zonas urbanas vive más 

gente. Por otra parte, no tienen buena infraestructura, por 

ejemplo para evacuación. También tienen condiciones 

climáticas más severas como tsunamis y demás. Por eso hay una 
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mayor necesidad aquí de hacer una mejor gestión de los 

desastres. Debido a la mayor urbanización y desarrollo 

tecnológico, la IoT tiene un rol que jugar en la gestión del 

desastre. En la diapositiva vemos el círculo de predicción, 

preparación, respuesta y recuperación. Son las fases de la 

gestión de un desastre. Sin la IoT o sin la Internet, estos 

componentes no podrían conectarse entre sí. Pasemos a la 

siguiente. 

 Cuando un terremoto o un tsunami se producen, si no hay 

información como por ejemplo sobre prácticas de emergencia o 

ante emergencias, tiene que haber un departamento de 

ingeniería y la IoT conecta a la gente de gestión de ingeniería 

para hacer un mejor manejo en el tiempo correcto. Con la IoT se 

puede manejar la infraestructura de un mejor modo. Por 

ejemplo, para hacer llegar la alerta al departamento operativo y 

así el equipo tiene más información para saber adónde llegar y 

cómo hacer la evacuación y demás. La IoT permite conectar a 

más personas y así tener menos consecuencias del desastre. 

También permite comunicaciones bidireccionales entre ambos 

departamentos. Cuando las cosas empeoran, la IoT permite que 

si un equipo tiene dificultades, otro asume el control porque ese 

segundo equipo ya tiene información y porque hay conectividad 

entre ambos. Brinda entonces flexibilidad entre los equipos a la 

hora de prevenir los desastres y reducir los desastres. 
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 Como me dijeron que tenía que presentar en 10 minutos, intenté 

hacer menos diapositivas. Esto sería todo. Si a alguien le interesa 

el tema de gestión de desastres, de manejo de desastres será un 

placer contactarme con ustedes. Muchas gracias. 

 

DEBORAH ESCALERA: ¿Alguna pregunta? 

 

GLENN MCKNIGHT: Soy de la Internet Society. Este año lo que hicimos fue comenzar 

una fundación y uno de nuestros mandatos es apoyo y 

mitigación en desastres. Le recomiendo que consulte la 

estrategia de la ISOC para saber cuáles son las propuestas o 

posibilidades de trabajar con otras partes. También le 

recomiendo que trabaje con la IEEE. La Conferencia de 

Tecnología Humanitaria se reunirá en Seattle. Nuevamente, una 

de las oportunidades es hacer presentación de papers para esa 

conferencia. Otra estrategia es mitigación y apoyo para 

desastres. No era una pregunta. Solamente una información. 

 

JAEWON SON: Muchas gracias. Tomo nota. 
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DEBORAH ESCALERA: Gracias. Quizá usted siga en contacto con Glenn. Pasemos al 

siguiente presentador, Tuan Anh Do, de Japón. Perdón, de 

Vietnam. 

 

TUAN ANH DO: Hola. Buenos días. Soy Tuan. Soy de Vietnam pero ahora vivo en 

Japón. Estoy en la Universidad de Keio. Sí, soy de ambos países. 

Hoy hablaré del sistema de nombres de dominio 

descentralizado. Vamos a ejemplificar con el caso de estudio 

Namecoin, que fue el primer DNS descentralizado implementado 

en el mundo. 

 Si estuvieron ayer en el foro público, recuerdo que hubo una 

pregunta sobre la relación entre la ICANN y blockchain. El CEO de 

la ICANN respondió que la ICANN es un sistema de 

identificadores únicos singular que apunta a la infraestructura 

de la Internet. La tecnología de blockchain y sus aplicaciones 

pueden incorporarse por encima de lo que hace la ICANN. Espero 

que después de mi presentación ustedes logren tener una mejor 

comprensión y una idea de cómo esta plataforma puede 

aplicarse en los distintos dominios, incluida la registración de 

nombres de dominio. 

 Quiero contarles primero un poquito la terminología que usamos 

en el diseño de redes. El triángulo de Zooko, que es un científico 

estadounidense. En el proceso de designación de los 
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participantes de una red, el triángulo de Zooko describe las 

partes de los nombres. Los nombres deben ser significativos 

para un ser humano, fáciles de recordar. El sistema tiene que ser 

seguro y la resolución de los nombres debe ser descentralizada 

para poder traducir entre el nombre y las entidades rápidamente 

sin tener que ir por una autoridad centralizada. En la realidad, 

estas tres cosas se hacen a la vez. Por ejemplo, en el sistema de 

nombres de dominio que nosotros conocemos, el espacio de 

nombres es global. Es decir, se puede evaluar el mismo nombre 

de dominio en todo el mundo. Es significativo para las personas. 

Es decir, se puede recordar pero a algunas personas también les 

preocupa que si bien nadie es el dueño ni controla la Internet, 

puede haber un tercero que intervenga en las operaciones de la 

Internet. Por ejemplo, los servidores raíz pueden ser sujetos a un 

ataque por parte de terceras entidades. En algunos países los 

gobiernos quieren que los ISP excluyan algunos nombres de 

dominio de las direcciones IP. 

 Ese es uno de los motivos por los cuales Satoshi Nakamoto, no 

sé si lo conocen, es la persona que creó y desplegó bitcoin y las 

criptomonedas, y apoya la idea del DNS descentralizado. 

Namecoin es una de esas instancias. Esta visión de un DNS 

descentralizado apunta a tener un espacio de nombres global 

que sea significativo para las personas y que sea lo más 
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descentralizado posible. No estoy diciendo que sea una 

descentralización total pero sí lo más descentralizada posible. 

 Un poquito más sobre el diseño de Namecoin. No sé si conocen 

blockchain o han leído sobre blockchain. El diseño de Namecoin 

es muy similar a los otros componentes blockchain. 

Básicamente es una cadena con bloques de datos de 

transacción. Los bloques están conectados de manera segura y 

criptográficamente con la función hash. Tiene similitudes en el 

diseño. El diseño de Namecoin es parecido al de bitcoin, .BIT. Lo 

que hace distinto a Namecoin y a bitcoin es la diferencia en la 

registración y el almacenamiento de los valores. .BIT es el 

nombre de nivel superior de Namecoin. Por ejemplo, si yo quiero 

registrar el nombre de dominio icann.bit, primero tengo que 

hacer una nueva transacción. Tengo que verificar la 

disponibilidad del nombre. Si está disponible, puedo solicitarlo, 

como cualquier registrador. Después puedo ser dueño del 

Namecoin haciendo otra actualización que se llama 

NAME_FIRSTUPDTAE representando el nombre de dominio. Si 

quiero pasar el nombre de dominio a otro, quiero transferirlo o 

venderlo a otro, puede hacer la transacción NAME_UPDATE. 

 Quizá algunos de ustedes ahora piensen que el diseño de 

Namecoin puede favorecer el cyber squatting u ocupación 

cibernética. Consideremos estas situaciones. Una de las 

concesiones que hace Namecoin es que no hay violación de 
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marcas. La protección de las marcas solo puede ser aplicada 

mediante métodos criptográficos y algorítmicos. Es decir, hay 

distintos grupos que vienen de distintos contextos. En Namecoin 

el único lenguaje que se puede implementar es el de las ciencias 

de computación. Esto permite condensar un número 

determinado de variables. Se maneja un único lenguaje común. 

 Un investigador de la Universidad de Princeton analizó los 

dominios .bit de Namecoin y detectó que al menos el 75% de 

ellos están ocupados. Pueden ser utilizados para generar 

resistencia a la censura y evitar la ocupación para hijacking. 

También notó que hay escasez de nombres significativos. 

Cuando la gente hace ciberocupación con intenciones ilícitas lo 

hace por ejemplo para vender a un precio más alto. 

 Otro aspecto de Namecoin, por eso no es tan popular, es que 

pensamos que la resolución de los dominios .bit no es tan 

sencillo para quienes no están familiarizados con la tecnología. 

Para poder evaluar un dominio .bit hay que tener software de 

resolución de DNS o conectarse directamente al servidor DNS 

para poder resolver los nombres de dominio en la dirección IP. 

 Otro problema es que de los más de 100.000 nombres de 

dominio registrados, solo 28 son únicos y tienen contenidos no 

triviales. Por eso no son tan populares en este momento. Otro 

problema que tiene Namecoin que tiene que ver con el sistema 
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blockchain es que son transacciones irreversibles. Por ejemplo, 

si hay un ataque, el sistema cambia el dueño del nombre de 

dominio y es imposible revertir esta acción. 

 Vamos a la pregunta fundamental, que es si es viable crear un 

sistema DNS descentralizado. Francamente, yo creo que desde el 

punto de vista técnico, de la tecnología, es posible, pero las 

entidades de direcciones de IP requieren más soluciones 

técnicas. Todo se hace con un algoritmo dentro de los esquemas 

de algoritmos. No hay ningún marco legal, ninguna jurisdicción 

legal que esté en el sistema o en los sistemas. Por eso tenemos 

que tener más marcos de política y múltiples actores en 

consideración dentro del sistema. La demanda y la adopción del 

público tampoco es muy elevada. De todos modos, los 

blockchain de Namecoin están teniendo logros. Han 

implementado algunas aplicaciones potenciales de blockchain. 

Por ejemplo, pueden hacer autenticación. También pueden 

hacer multifirma en la red. Esta es mi presentación. Les 

agradezco mucho por haberme escuchado. Quisiera ahora 

escuchar sus preguntas y sus comentarios. 

 

DEBORAH ESCALERA: ¿Hay alguna pregunta para nuestro orador? Muy bien. Muchas 

gracias. Nuestra última presentadora es Mariko Kobayashi de 

Japón. 
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MARIKO KOBAYASHI: Muchas gracias. Soy de Japón. También soy de NextGen y estoy 

contenta de estar aquí. Yo también soy de la Universidad de 

Keio. Pido perdón porque todos somos de Keio aquí. Mi 

investigación se focaliza en el campo de la ingeniería, en wifi y en 

IoT. Quiero referirme a la gobernanza de Internet y la relación 

con los usuarios, la carrera de la gobernanza de Internet. Mi 

experiencia es en JPNIC. Mi motivación original es una propuesta 

para el programa de los nuevos becarios. En el último año en 

ICANN esto estuvo presente y se propuso un programa revisado, 

creo, en el 2018. 

 A veces la inversión en este tipo de programas es difícil. Se 

necesita dinero para respaldar a nuestra generación y quiero 

agradecer a todos los que se han preparado. No solo hablamos 

de un programa universitario sino de un programa intensivo en 

las organizaciones de gobernanza o empresas de Internet. Esto 

también puede ser una opción para nosotros, por eso quiero 

hablar de las carreras de IG para los jóvenes. 

 Hay muchas barreras en los programas de liderazgo. Quisiera 

hablar sobre la región de Asia-Pacífico. Como ustedes saben, 

nosotros en la academia de la región de Asia-Pacífico tenemos 

un taller de cinco días que es para principiantes. Allí se puede 

aprender sobre lo básico de qué es la gobernanza de Internet, 
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qué es el modelo de múltiples partes interesadas y por qué se 

hace así la toma de decisiones. Así también pueden aprender 

algunas cuestiones básicas sobre ICANN. Pueden tener alguna 

experiencia. Creo que esto es muy bueno para que los alumnos 

más jóvenes se unan a esta comunidad.  

 También hay fellowship para la región de Asia-Pacífico. Pueden 

aplicar y ver qué ocurre con la gobernanza de Internet al cruzar 

las fronteras. Vamos a hablar primero de lo regional en el 

APRIGF, que es el IGF de la región de Asia-Pacífico. Lo llamamos 

APRIGF. Ellos también tienen un programa de becarios. Tienen 

un programa de mentoreo al que ustedes pueden unirse como 

recién llegados. Hay programas también sobre los niños, los 

foros regionales de Internet. También pueden tener una 

influencia en la misma generación. 

 En Asia-Pacífico tenemos esta escuela de gobernanza de Internet 

que llamamos APSIG. Yo no tuve experiencia en este programa 

antes pero ellos tuvieron a Amazon en el programa de 

fellowship. Tienen también un programa de liderazgo donde uno 

puede ir al foro de gobernanza global de Internet. Como ustedes 

saben, ICANN tiene programas de liderazgo también. Uno de 

ellos es NextGen, en el que estamos nosotros participando 

ahora. Esto es solamente limitado para estudiantes. También 

para alumnos graduados y alumnos que aún no se han 
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graduado. También hay otros programas a los que otras 

personas pueden aplicar. 

 El IETF es el programa de la comunidad muy técnica. Ellos 

también tienen un programa provisto por ISOC. No es para todos 

los países pero algunos de ustedes pueden aplicar si quieren. 

También está el foro de gobernanza global de Internet, que tiene 

programas de liderazgo para los jóvenes. Hay varias 

oportunidades, por suerte, para los jóvenes. Se pueden ustedes 

unir a cualquiera de estas comunidades de la gobernanza de 

Internet. Este es un ejemplo. 

 Hay un problema. En este proceso nosotros recibimos una beca 

para asistir a una conferencia y a una reunión. Aprendemos 

acerca de la estructura de la organización y de cómo ocurre la 

reunión, cómo se toman las decisiones, cuál es el proceso de 

toma de decisiones y también cuáles son los temas centrales que 

existen ahora en la comunidad. De ser posible, también 

podemos tener representación. Podemos organizar talleres en 

los foros de gobernanza de Internet. 

 El programa de liderazgo y también el programa de becarios se 

focalizan en lo que ocurre la semana anterior y la semana 

posterior a la conferencia. Tras la conferencia, ya no hay 

programa de liderazgo. Creo que continuar involucrándonos en 

este campo es complicado para nosotros. 
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 Vamos a hablar entonces de cómo construir una carrera en la 

gobernanza de Internet. No hay muchas empresas que trabajen 

en esta comunidad. Por eso, para nosotros es muy difícil 

encontrar empresas en las cuales trabajar después de habernos 

graduado. Creo que hace dos años yo apliqué para ser fellow de 

JPNIC. Ellos no tienen programas de becarios pero tuve una 

experiencia de casi nueve meses en JPNIC que es el registro 

nacional que asigna las direcciones de IP y los números aquí en 

Japón. No solamente asigna los recursos de Internet sino que 

ellos activamente se comprometen con la comunidad de 

gobernanza de Internet. Organizan eventos y tienen la última 

información sobre la gobernanza de Internet en la comunidad 

japonesa de Internet. 

 Por eso decidí aplicar a este programa, para prepararme… 

Perdón, esto no está muy claro, esto que les muestro. Yo preparé 

mi currículum y también un ensayo para que pueda ser leído. 

Luego tuve una entrevista. No fue un proceso muy difícil. Cuando 

yo apliqué para este programa, mi motivación fueron tres 

cuestiones. Ya pasó un año desde que participo del programa. 

Todavía sigo siendo una principiante en la gobernanza de 

Internet. Yo analicé todos los temas vinculados con la 

gobernanza de Internet. También traté de entender las 

organizaciones como ICANN o como el IGF y cuáles son sus 

políticas, cómo es el proceso de toma de decisiones. Quisiera 



KOBE – Sesión de presentaciones de NextGen (2 de 2) ES 

 

Página41 de 45    

  

alentar más participación de los jóvenes, que más jóvenes se 

unan a estas discusiones en la comunidad. Esa fue mi motivación 

para aplicar. También hablé de esto durante mi entrevista. 

 Esto tampoco está muy claro. Quisiera hablar sobre lo que hice 

en JPNIC. Trabajé allí de 2017 a 2018, hace un año. Trabajé en 

varias cuestiones. No pude escribir todo en esta diapositiva. Les 

voy a hablar de algunas cosas. Básicamente, analizaba e 

investigaba algunos temas de la gobernanza de Internet. Por 

ejemplo, investigué sobre todos los talleres del IGF desde 2017. 

Miraba todos los contenidos. Preparaba algunos formularios en 

Excel. Veía cuáles son los temas más difíciles en la comunidad 

del IGF en ese año. También investigué sobre los IGF regionales 

como el TWIGF, cómo organizan ellos su comunidad. 

 Cuando ocurrió la elección de la junta de ISOC, mi mentor me 

dijo que iba a tener que investigar a todos los candidatos que se 

presentaban para ISOC para ver cuál era el más adecuado para 

la junta. Fue bastante difícil. No fue muy interesante. Investigué 

acerca del contexto, de la formación de los candidatos. También 

hice un análisis para ver cuál era el mejor. No solamente desde la 

perspectiva de liderazgo sino que también tuvimos que 

considerar la diversidad de género o los distintos actores. La 

edad también puede ser considerada. Esto también está muy 

vinculado a la ICANN. Investigué sobre los PDP de la GNSO o el 
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CCWG sobre responsabilidad. Leí un informe y luego hice un 

resumen en japonés. 

 En Estados Unidos, la NTIA publica su visión sobre la gobernanza 

de Internet. Ellos los llaman comentarios sobre las propiedades 

de política de Internet internacionales. Publican este informe y 

creo que esa fue la tarea más fácil para mí porque ellos tienen 

más de 100 organizaciones en la empresa. Tuve que leer todos 

los comentarios y resumir las opiniones. Eso me resultó muy 

difícil. A partir de entonces, de ese análisis, yo entendí que todas 

las empresas, el sector comercial y también las organizaciones 

de gobernanza de Internet respaldan fuertemente el proceso de 

múltiples partes interesadas. 

 Ya casi termino. Publiqué las tendencias de temas en el IGF. Hay 

una publicación que se llama Internet [inaudible] que es una 

publicación en Japón sobre los temas principales y también 

escribí un post en la página web de JPNIC para compartir mi 

experiencia con la gente joven en Japón. Traté de escribir 

también sobre el programa de fellowship pero no logré cumplir 

con la fecha. Este es entonces un breve ejemplo de mi trabajo. 

Esta es mi última diapositiva. 

 Lo que les quiero contar es que hay muchos programas de 

liderazgo. Tuve mucha suerte. A veces nos preguntamos cómo 

podemos continuar trabajando para la gobernanza de Internet, 
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incluso después de terminar las reuniones o las conferencias. 

Quiero insistir también en las oportunidades, no solamente de 

JPNIC. ICANN, creo yo, porque mis amigos trabajan en ICANN, el 

IGF tiene oportunidades en las secretarías del IGF, también los 

registros o los registradores. A veces el sector privado puede ser 

una oportunidad para trabajar. La comunidad de la ICANN puede 

darles oportunidades para poder encontrar una pasantía en una 

organización que puede resultarles quizá muy útil. Pueden 

considerarlo. Este es el final de mi presentación. Quiero 

agradecerles. 

 

DEBORAH ESCALERA: Tenemos tiempo para una pregunta para Mariko. 

 

GLENN MCKNIGHT: Gracias. ¿Dónde empezar? En su diapositiva, usted habló del 

programa de fellowship. Yo quisiera sugerir a la gente de la 

audiencia y también a usted que considere las llamadas 

mensuales de Diplo. Diplo es la plataforma de Internet de 

Ginebra. Tienen informes todos los meses. Hablan sobre las 

tendencias locales. Por eso quiero sugerirle que escuche a Diplo. 

Usted hizo un muy buen trabajo al hablar sobre las cuestiones de 

política. Como usted dijo, ya sea que se trate de IGF, ISOC o 

ICANN, le puedo sugerir que tenga una mirada lateral y que 

aplique a becas tanto en el SIG de Europa o de América del Norte 
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y que aproveche este involucramiento con la gobernanza de 

Internet. Lo último que quiero decirles es que a las 6:30 hay un 

evento social de APRALO. Sé que es una buena oportunidad para 

conocer a otras personas. 

 

MARIKO KOBAYASHI: Gracias. ¿Mencionó otras regiones? 

 

GLENN MCKNIGHT: Perdón. No la entiendo. No entendí su pregunta. 

 

MARIKO KOBAYASHI: Disculpe. Yo tampoco entendí su pregunta. 

 

GLENN MCKNIGHT: Lo que podemos hacer es hablar después. 

 

DEBORAH ESCALERA: Muy bien. Muchas gracias. Con esta presentación concluimos el 

NextGen de ICANN 64. Quiero agradecerles a todos los 

presentadores que han hecho un trabajo fantástico. Quiero 

darles un gran aplauso. Quiero agradecerles especialmente a mis 

exalumnos del programa, que han retornado como embajadores 

para apoyar a los miembros del programa. Sávyo Morais, que es 

un exalumno de ICANN 62. Peter Cihon, de ICANN 58 y Haley 
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Lepp de ICANN 61. Muchas gracias por su respaldo. Muy bien. 

Con esto concluimos nuestras presentaciones. Muchas gracias. 

Gracias a los miembros de la audiencia. 

 

 

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 

  


